



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL ESTADO DE MÉXICO
SECRETARÍA DE RECTORÍA
DIRECCIÓN DE IDENTIDAD UNIVERSITARIA
COLEGIO DE CRONISTAS

TEORÍA DE LA TÉCNICA. REPORTE DE LA CONTINGENCIA SANITARIA 2020



*Dr. en Ing. Horacio Ramírez De Alba
Cronista de la Facultad de Lenguas
Fátima Orozco Morales*

Alumna de Ingeniería Civil en la Facultad de Ingeniería

SR

Secretaría de Rectoría



Dirección
de Identidad
Universitaria

Agosto 2020



COMITÉ EDITORIAL, Colegio de Cronistas:

1. M. en Dis. Ma. del Carmen García Maza
Cronista de la Facultad de Artes
2. M. A. S. Héctor Hernández Rosales
Cronista de la Facultad de Antropología
3. Arq. Jesús Castañeda Arratia
Cronista de la Facultad de Arquitectura Y
Diseño
4. M. en C. Ernesto Olvera Sotres
Cronista de la Facultad de Ciencias
5. M. en D. A. E. S. Andrés V. Morales Osorio
Cronista de la Facultad de Ciencias
Agrícolas
6. M. A. P. Julián Salazar Medina
Cronista de la Facultad de Ciencias
Políticas y Sociales
7. Dr. en C.P. y E. Alfredo Díaz y Serna
Cronista de la Facultad de Ciencias de la
Conducta
8. Mtra. en C. Ed. Francisca Ariadna Ortiz
Reyes
Cronista de la Facultad de Contaduría y
Administración
9. M. en D. P. Félix Dottor Gallardo
Cronista de la Facultad de Derecho
10. Dr. en E. L. Emmanuel Moreno Rivera
Cronista de la Facultad de Economía
11. M. en A. M. Victoria Maldonado González
Cronista de la Facultad de Enfermería y
Obstetricia
12. M. en G. Efraín Peña Villada
Cronista de la Facultad de Geografía
13. Dra. en H. Cynthia Araceli Ramírez
Peñaloza
Cronista de la Facultad de Humanidades
14. Dr. en Ing. Horacio Ramírez de Alba
Cronista de la Facultad de Ingeniería
15. M. en L. Alejandra López Olivera Cadena
Cronista de la Facultad de Lenguas
16. L. A. E. Elizabeth Vilchis Salazar
Cronista de la Facultad de Medicina
17. M. en C. José Gabriel Abraham Jalil
Cronista de la Facultad de Medicina
Veterinaria y Zootecnia
18. C. D. José Trujillo Ávila
Cronista de la Facultad de Odontología
19. Dra. en U. Verónica Miranda Rosales
Cronista de la Facultad de Planeación
Urbana y Regional
20. Dr. en E. T. Gerardo Novo Espinosa de los
Monteros
Cronista de la Facultad de Turismo Y
Gastronomía
21. M. en E. S. Elena González Vargas
Facultad de Química
22. L. en A. Donaji Reyes Espinosa
Cronista del Plantel "Lic. Adolfo López
Mateos" de la Escuela Preparatoria
23. M. en E. L. Federico Martínez Gómez
Cronista del Plantel "Nezahualcóyotl" de la
Escuela Preparatoria.
24. Lic. en H. Jesús Abraham López Robles
Cronista del Plantel "Cuauhtémoc" de la
Escuela Preparatoria.
25. M. en E. P. D. Maricela del Carmen Osorio
García
Cronista del Plantel "Ignacio Ramírez
Calzada" de la Escuela Preparatoria.
26. Dra. en C. Ed. Julieta Jiménez Rodríguez
Cronista del Plantel "Ángel Ma. Garibay
Kintana" de la Escuela Preparatoria.
27. L. L. E. Lidia Guadalupe Velasco Cárdenas
Cronista del Plantel "Isidro Fabela Alfaro"
de la Escuela Preparatoria
28. M. en P. E. Christian Mendoza Guadarrama
Cronista del Plantel "Dr. Pablo González
Casanova" de la Escuela Preparatoria.
29. M. en D. Noé Jacobo Faz Govea
Cronista del Plantel "Sor Juana Inés de la
Cruz" de la Escuela Preparatoria.
30. M. en Ed. Germán Méndez Santana
Cronista del Plantel "Texcoco" Escuela
Preparatoria.
31. L. en Leng. Cecilia Fuentes Guadarrama
Cronista del Plantel "Almoloya de
Alquisiras" de la Escuela Preparatoria
32. C.P. Carlos Chimal Cardoso
Cronista del Centro Universitario UAEM
Atlacomulco.



33. Dra. en C. A. Sara Lilia García Pérez
Cronista del Centro Universitario UAEM
Ecatepec
34. Dra. en A.P. Angélica Hernández Leal
Cronista de la Unidad Académica
Profesional Nezahualcóyotl
35. Mtro. en C. Pablo Mejía Hernández
Cronista del Centro Universitario UAEM
Temascaltepec
36. Dr. en ArqI. Rubén Nieto Hernández
Cronista del Centro Universitario UAEM
Tenancingo
37. Dra. en Ed. Norma González Paredes
Cronista del Centro Universitario UAEM
Texcoco.
38. M. en E. V. Luis Bernardo Soto Casasola
Cronista del Centro Universitario UAEM
Valle de Chalco
39. L.A.E. Guadalupe González Espinoza
Cronista del Centro Universitario UAEM
Valle de México
40. M. en C. Ed. Ma. del Consuelo Narváez
Guerrero
Cronista del Centro Universitario UAEM
Valle de Teotihuacán
41. Dr. en Soc. Gonzalo Alejandro Ramos
Cronista del Centro Universitario UAEM
Zumpango
42. L. en Hist. Leopoldo Basurto Hernández
Cronista de la Unidad Académica
Profesional Huehuetoca
43. L. en N. Rocío Vázquez García
Cronista de la Unidad Académica
Profesional Acolman
44. L. en T. Agripina del Ángel Melo
Cronista de la Unidad Académica
Profesional Chimalhuacán
45. M. en A. Karina González Roldán
Cronista de la Unidad Académica
Profesional Cuautitlán Izcalli
46. Dra. en C. Ana Lilia Flores Vázquez
Cronista de la Unidad Académica
Profesional Tianguistenco
47. M. en S.P. Estela Ortiz Romo
Cronista del Centro de Enseñanza de
Lenguas
48. M. en G. D. Cesar Alejandro Barrientos
López
Cronista de la Dirección de Actividades
Deportivas
49. Dr. en Hum. J. Loreto Salvador Benítez
Cronista del Instituto de Estudios Sobre la
Universidad
50. L. en Com. Leoncio Raúl León Mondragón
Cronista de la Escuela de Artes Escénicas

COMPILADORES:

M. en D. Jorge Hurtado Salgado, Director
de Identidad Universitaria

L.L.I. Claudia Velázquez Garduño
Responsable del Área de Divulgación,
Difusión y Gestión de la Calidad de la DIU

***Teoría de la Técnica.
Reporte de la Contingencia Sanitaria 2020***

***Dr. en Ing. Horacio Ramírez De Alba
Cronista de la Facultad de Lenguas
C. Fátima Orozco Morales
Alumna de Ingeniería Civil en la Facultad de Ingeniería***

A principios del 2020 la vida del mundo entero se pausó y origino grandes cambios, poco a poco entramos en un estado de recesión, una nueva enfermedad ha estado infectando a millones de personas en todos los países y originando graves consecuencias. Cuando todo empezó el miedo embargó a todos, muchas personas hicieron compras exageradas, esperando estar prevenidos para lo que se venía; y comenzaron a aplicarse las medidas de seguridad correspondientes. La ordinalidad en el mundo se detuvo repentinamente, la economía y otros sectores como la educación, la industria, el comercio y el gobierno dejaron de ser prioridad para muchos, y el hecho de aplanar la curva de contagios y mantener seguras a las familias se convirtió en lo más importante para todos.

Los doctores, enfermeros y el personal de salud, se convirtieron en los nuevos “héroes”, sin embargo, se requiere también la participación de toda la sociedad para confrontar todas las adversidades que se están presentando, pues a pesar de las medidas responsables de unos, la imprudencia de muchos otros cobra factura con el aumento en el número de contagios y muertos. Ahora es cuando más debemos actuar humanamente, siendo responsables y atendiendo a las indicaciones de nuestras autoridades que resultan benéficas para toda la sociedad y no olvidando la solidaridad, ya que en estas circunstancias lamentablemente las personas que más sufren las consecuencias son aquellas que no cuentan con los recursos suficientes y tienen la necesidad de salir a las calles en busca de ellos.



Durante el comienzo del confinamiento fue algo difícil el buscar la mejor alternativa de continuar con las labores cotidianas a distancia, por ejemplo en las escuelas aunque ya se tenía previsto el confinamiento éste se anticipó unos días y en algunos casos no se tenía aun la información de la forma de trabajo con la que se continuaría e incluso no teníamos los medios de contacto con algunos profesores y alumnos, afortunadamente pudimos superar esta etapa con la ayuda de los medios tecnológicos para continuar con nuestras actividades y minorizar las consecuencias que la pandemia originaria. A pesar de todas las dificultades hemos seguido trabajando en nuestras actividades, esperando algún día regresar a las aulas aun cuando esta fecha aún no es clara.

Sin duda alguna, nuestra vida no volverá a ser la misma, estas circunstancias nos harán obtener grandes aprendizajes, ya que viviendo esta temporada en casa descubrimos nuevos valores, la importancia de las pequeñas cosas que nos parecían cotidianas, como salir a trabajar o ir a la escuela, poder visitar a nuestros familiares y amigos, descubrimos que la tecnología nos permiten llegar mucho más allá de lo que imaginábamos como el aprender cuando las escuelas se han cerrado, comunicarnos con nuestros seres queridos, además de que aprendimos que la vida y la salud son tan frágiles como un delgado cristal.

Estando a finales del segundo mes desde el inicio del confinamiento, he podido encontrar un punto de equilibrio, después de un largo periodo de adaptación a esta temporada, al principio fue un poco difícil para todos los miembros de mi familia comenzando por el cambio repentino de actividades, y el aplazamiento de la fecha de regreso. En un principio todo era un poco más relajado, ya que no había ningún contagio en la zona, seguíamos las medidas recomendadas, pero con cierta incredulidad. Durante las primeras semanas en la familia había cierto orden para realizar las tareas del hogar, pero con el paso del tiempo todo fue cambiando.



Después de un mes en confinamiento comenzaron ciertos desacuerdos, ya que adaptarse a las actividades a distancia fue un poco complicado, y se dejaban de lado las tareas domésticas, así que entre todos llegamos a distintos acuerdos para poder realizarlos. Pero no todo el bienestar recae únicamente en las tareas domésticas, sino que también dentro del aspecto emocional tuve que realizar ciertos cambios que me han permitido hacer más llevadero el proceso actual, la parte más difícil fue la aceptación, ya que cada día la fecha de reactivación se veía cada vez más lejano y parecía que nunca íbamos a salir de esto. Por lo tanto, en mi familia hemos creado nuevos hábitos con la finalidad de mantener una buena convivencia entre los integrantes de ella, por ejemplo, fueron distribuidas las tareas del hogar de acuerdo con nuestros horarios, y por las tardes cuando tenemos tiempo disponible realizamos actividades que ayudan a aumentar nuestra comunicación, vemos películas o realizamos algunos juegos. Poco a poco he ido encontrando estabilidad en mis emociones, ya que hay veces en que la esperanza de que esto pase se ve opacada con el número de contagios que aumenta cada día, la cantidad de desempleados, el temor a lo que vendrá después.

6

No olvidando la solidaridad que debemos demostrar en estos días en busca de poder ayudar a personas que más padecen las consecuencias de esta pandemia, en la iglesia de mi comunidad, se organizó un centro de acopio en el cual podemos donar alimentos y artículos que son necesarios, y así poder compartir un poco de lo que tenemos haciendo menos pesada la carga de los demás. Por lo que procuramos que semanalmente, mi familia y yo destinemos una parte de la despensa a esta actividad que se ha estado realizando.

De cierta manera es un poco difícil poder ayudar estando en estas circunstancias, comparándolas con las del terremoto de septiembre del 2017, ya que debemos de cumplir con algunas medidas para poder cuidar de nuestra salud, sin embargo, también es importante buscar la manera de ayudar a la sociedad como nos sea posible.



En mi caso, busque la forma en como yo podría apoyar a aquellas personas que tenían dificultades en la escuela a distancia, por ejemplo, a mis primos y conocidos, pues en algunas zonas donde no todos los estudiantes tienen acceso a internet se ha dificultado la forma de trabajo y en muchos casos se auxilian sólo de los medios televisores, pero tal vez no sea suficiente, por lo tanto, dedico una parte de mi tiempo a ayudarlos con su tarea y explicarles sus clases. Así como atender aquellas dudas de las cuales mis conocimientos me lo permiten.

Sin duda alguna nuestras vidas han sufrido cambios muy importantes desde que esta contingencia comenzó, pero lo importante de ello es confié en que todo lo que he aprendido me ayudará en mi desarrollo personal y profesional. Por ejemplo, esto nos ha permitido el desarrollo de nuevas habilidades y actitudes para el trabajo a distancia ante las difíciles circunstancias.

Quizás la mayoría de nosotros quisiéramos hacer mucho más de lo posible para contribuir con nuestra sociedad, pero considero que el trabajo más importante en esta situación debemos hacerlo primero en nuestros hogares, comprometiéndonos a cumplir con todas las medidas que no sean impuestas , pues si todos lo hacemos, el número de contagios irá disminuyendo y pronto habrá una reactivación de las actividades, en mi caso, considero que mi familia y yo hemos actuado responsablemente, sólo salimos cuando es necesario, poniendo especial atención en aquellas personas que son más vulnerables al contagio como mi madre, ante ello todos los integrantes de la familia tenemos cuidados muy especiales para evitar contagiarnos y por ende contagiarla a ella. Cuando ya hemos equilibrado la situación desde nuestros hogares, ahora si podemos participar en nuestra sociedad, evitando arriesgarnos y arriesgar a los demás. Buscando el bien común, pues después de todo somos humanos y al ponernos en el lugar de otros nos damos cuenta de que tal vez nosotros no la estamos pasando tan mal como lo imaginábamos, pues hay personas que están más afectadas y si tenemos la oportunidad de ayudarlo debemos hacerlo.



Universidad Autónoma del Estado de México

“2020, Año del 25 Aniversario de los Estudios de Doctorado de la UAEM”